



BERNSTRASSE 13 - LÜTHI-HAUS

Erbaut 1872

Der spätklassizistische Rieg-Bau ist ein Vertreter der in Langnau typischen Käsehandelshäuser. Diese Satteldachgebäude sind alle recht schlichte Zweckbauten, aber harmonisch und gut proportioniert. Alle Käsehäuser enthielten eine Spedition, eine Küblerei, in der die Holzverpackungen für die Käselaiibe hergestellt wurden, Büroräume und Keller. Seitlich war ein Vordach angebaut, damit die Käselaiibe wettergeschützt ein- und ausgeladen werden konnten.

Das Lüthi-Haus hat dieses Vordach nicht mehr, aber an der Einteilung lässt sich das ehemalige Gewerbe immer noch ablesen. Die östliche Trauffassade erhielt eine filigrane Laube, die mit einem feinen Metallgeländer und, wie die Terrasse, mit Holzdekor im Schweizer Stil verziert ist. So wirkt sie fast ein wenig wie eine Loggia. Das typische Laubsägedekor im Giebel oder am Ortladen, das man bei diesem Haustyp fast immer findet, fehlt, dafür sind die Giebelfassaden mit bunter figürlicher und Blumenmalerei verziert. Das Gartentor, das heute etwas verloren am Trottoir steht, ist mit einem Löwen geschmückt. Dieses Motiv war früher auf den für den Export bestimmten Käsekübeln der Firma Lüthi zu finden. Der Brunnen östlich des Hauses erinnert ebenfalls an den Käsehandel; hier wurden die langen Haselruten eingeweicht, damit sie für die Küblerei biegsam wurden.

-
-  Built in 1872. From about 1860 on numerous dwelling- and business houses with double pitch roofs and different decorations were built. Many of them are in stone or lattice. Usually you can find wooden "lace" on the gable roof.
-
-  Construit en 1872. Cette maison à colombages avec un large avant-toit est un beau spéciment d'une maison d'exportation de fromage.
-
-  Costruito del 1872. A partire dal 1860 molte abitazioni e case di commercio vennero realizzate con un tetto a quattro falde e più o meno decorate. Molte sono in pietra oppure costruzioni in traliccio. Maggiormente portano decorazioni perforate al margine del tetto o sul frontone.
-